

Patrice VERMEREN

Professeur Émérite du département de philosophie de l'Université Paris 8

Contact : vermeren.patrice@gmail.com

Mots-clés : Philosophie politique, philosophie contemporaine - Figures juridiques, politiques et esthétiques de l'hétérogénéité - Subjectivation politique, philosophies de la citoyenneté et formes de la démocratie - Circulations, déplacements et naturalisations des concepts philosophiques en France et en Amérique Latine du XIX^e siècle à nos jours.

Né le 12 juillet 1949 à Reims (51) - 39, rue Gabriel Lamé, 75012 Paris (tél. 0033143451695 - 0679200100)

FONCTIONS ET RESPONSABILITÉS

- Délégué Recherche, Institut des Amériques
- Rattaché au Laboratoire d'études et de recherches sur les logiques contemporaines de la philosophie (EA 4008) et membre de l'Ecole doctorale « Théories et pratiques du sens », Université Paris 8
- Ex-Directeur Exécutif du Centre Franco-Argentin des Hautes Etudes de l'Université de Buenos Aires (2005 - 2009)
- Ex-Membre du Conseil Scientifique de l'Université Paris 8, responsable des relations internationales Amérique Latine et Caraïbes
- Chercheur associé au Centre de recherches politiques de la Sorbonne, CNRS-Université de Paris 1
- Expert auprès du Directeur Général de l'Unesco, Division de la Philosophie
- Ex-Co-responsable du programme franco-argentin de philosophie ECOS-Scyt A98H03 (Institut Gino Germani, UBA - CRPS Paris1/GERS Paris8) 1998-2002. Membre du programme ECOS-Scyt A08H03
- Membre fondateur et membre du Conseil d'Administration du Collège international de philosophie
- Ex-Responsable du séminaire « Les débats philosophiques en Amérique Latine », DEA « Etude des sociétés latino-américaines » de l'Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Paris 3
- Membre du Conseil d'Administration de la Maison de l'Amérique Latine à Paris
- Professeur honoraire à l'Université du Chili (depuis 1995)
- Membre fondateur et membre du Conseil d'administration du Polomercosur de l'Institut des Amériques de Paris à Montevideo (Uruguay)
- Co-directeur de la collection « La philosophie en commun » aux éditions l'Harmattan
- Co-responsable du programme du XIX^e siècle du Corpus des Oeuvres Philosophiques de Langue Française
- Directeur des Annales Franco-Latino-Américaines de Philosophie
- Professeur Invité au Doctorat de Sciences Sociales, UBA (2002 et 2003, 2007, 2008), au CFA (2004) et au Doctorat de Philosophie, UNC Cordoba, Université Nationale de Rosario et Université Nationale de Cuyo. Membre du Conseil Académique du Centro de Estudios Multidisciplinarios (CEM), Buenos Aires, et du Conseil Scientifique du 4^{ème} cycle de l'Université de Entre Rios, Argentine. Professeur Invité à l'Université du Chili et à l'Université Catholique de Valparaiso (Chili), et à l'Université de la Republica (Uruguay).
- Coresponsable du Programme Premier « Intégration régionale et sciences sociales », Polo-Mercosur Institut des Amériques, Montevideo
- Membre du Comité scientifique des revues : Areté (Pontificia Universidad Catolica del Peru), L'Aventure humaine (Fondation Diderot, Paris), Corpus (Corpus des oeuvres philosophiques de langue française, Université de Paris X - Nanterre), El Hiwar El Fikrie (Université de

- Constantine, Algérie), El Ojo Mocho (Buenos Aires, Argentine), Ensayo y error (Bogota, Colombie), Revista de Filosofia (Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, Colombie), Aletheia (Universidad del Atlantico, Barranquilla, Colombie), Philosophiques (Société de Philosophie du Québec, Canada), Revista Patagonica de Filosofia, (Universidad Nacional del Comahue, Argentine), Le Télémaque (Université de Caen, France), Cuadernos del Seminario, (Pontificia Universidad de Valparaíso), Cuadernos Filosóficos (Escuela de Filosofía, Universidad Nacional de Rosario, Homo Sapiens), Pensares Quehaceres, revista de poítica de la Filosofia, (Asociación Iberoamericana de Filosofía y Política, Mexico).
- Co-directeur du séminaire mensuel « Les dialogues philosophiques » co-organisé par le Centre de recherches politiques de la Sorbonne, Ura 1427 CNRS-Université Paris I, le Collège international de philosophie, le Département Philosophie de l'Université Paris VIII, l'IHEAL Université Paris III et la Maison de l'Amérique Latine.

DOCTORAT DE SCIENCE POLITIQUE ET HABILITATION À DIRIGER DES RECHERCHES

- Thèse de doctorat : « Politique et philosophie : Victor Cousin, l'école éclectique et l'institution philosophique française dans la première moitié du XIX^e siècle. Etat libéral et philosophie d'Etat » (mention très honorable et félicitations du jury à l'unanimité, 1993) (Jury : M.Abensour - directeur de thèse -, J.Derrida, J.Lagroye, J.Rancière, H.Védrine)
- Habilitation à diriger des recherches (même jury, 1993).

PUBLICATIONS

I. L'EDUCATION DU PEUPLE

- « La méthode socratique de l'abbé Camille Rimbaud », dans Le Doctrinal de Sapience, n°4, 1977
- « Paul Robin et l'éducation intégrale », dans les Cahiers aubois de l'histoire de l'éducation, repris dans Milieux, 1977
- « Tout est dans tout », sur la méthode d'émancipation intellectuelle de Joseph Jacotot, dans Les sauvages dans la cité, préface de Jacques Derrida, introduction de Jean Borreil, Champ Vallon, Seyssel, 1985
- « La science des sciences, la République et le lycée », dans Science, philosophie et histoire des sciences en Europe, sous la direction de Dominique Lecourt, Office for Official Publications of the European Communities, Luxembourg, 1998
- Contribution à la table ronde « Crise, politique, prospective » du Colloque L'Amour des lois, Presses de l'Université du Québec à Montreal, Montreal, 1995
- « La formation des professeurs à l'impossible métier », par Laurence Cornu et Patrice Vermeren, Le Monde de l'Education, juillet 2000

En collaboration avec Stéphane Douailler :

- « De l'hospice à la manufacture », dans Les révoltes logiques, Solin, Paris, numéro 3, 1974
- « Mutineries à Clairvaux », dans Les révoltes logiques, Solin, n°6, 1977.
- « Des prisons paternelles ou le grand air des enfants pauvres », dans Les révoltes logiques, Solin, Paris, n°8-9, 1979
- « Réinsertion : bourreau », CAP (Comités d'Action Prison-Justice), Paris, CAPJ, n°7, 1981
- « L'esprit de pauvreté », dans les Cahiers philosophiques, avril 1981
- « Le salut du peuple et l'école de la fraternité », dans Les Crimes de la Philosophie, Recherches n°49, 1983
- « L'instruction en désordre », dans La grève des philosophes, Ecole et philosophie, Osiris, Paris, 1986
- « La mémoire d'Auteuil » d'après les archives inédites du directeur de l'Ecole Normale d'Instituteurs de Paris, 1982

II. LA POLITIQUE DE LA PHILOSOPHIE

A) L'institution de la philosophie

- « Les vacances de Cousin en Allemagne », dans Raison Présente, n° 63 et 64, 1982
- « La philosophie populaire », dans le Cahier du Collège international de philosophie, n°1, 1984
- « Des politiques de l'institution philosophique ou de la tactique parlementaire en matière de religion et de philosophie : Edgar Quinet et Victor Cousin », dans la revue Corpus, n°1, 1985
- « Prolégomènes pour une histoire politique de la philosophie », dans le Cahier du Collège international de philosophie, n°2 1985
- « Politiques de la raison d'un philosophe au présent » (sur François Châtelet), et « Les poissons de la Spree et la sauce à l'eau de Seine : la philosophie française, la métaphysique allemande et la science politique », dans les Cahiers du Collège international de philosophie, n°4 1987
- « As aventuras da força activa en Francia », suivi de Maine de Biran : « Exposição da doutrina filosofica de Leibniz », dans Análise, n°8, Lisbonne 1987-88 (en portugais), repris en français dans Exercices de la patience, n°8, 1987
- « La philosophie de droit et la philosophie de fait », Cerc/Santiago de Chile 1987, repris dans Revista de Humanidades n°1, Universidad Andrés Bello, Santiago de Chile, 1995, version française dans les Cahiers de Fontenay/Saint-Cloud, n°51-52, 1986
- Introduction au numéro spécial « Moral y política » (en collaboration) et article « De la déclaration des droits de l'homme et du citoyen comme résumé de toute la science politique », dans Arété, revista de filosofia, Pontificia Universidad catolica del Peru, Lima 1990
- « A quoi sert la philosophie ? », table-ronde avec A.Comte-Sponville, F.Dagognet, D.Janicaud, M.J.Pernin, dans Science et Philosophie, pour quoi faire ?, sous la direction de Roger-Pol Droit, Le Monde éditions, 1990.
- « Des correspondances philosophiques entre les deux rives du Rhin », dans Critique n°522 novembre 1990, repris dans le Bulletin de la Société Américaine de Philosophie de langue Française, vol.II, n°3, 1990, et en allemand dans Lendemains n°62, Berlin 1991
- « Victor Cousin i Indija », dans Filozofska Istrazivanja n°44, Zagreb 1992 (en serbo-croate), repris en français dans l'ouvrage Europe-Inde-Postmodernité, Noel Blandin éditeur, 1993.
- « La philosophie au présent : le juif Spinoza », dans Lignes, n°12, 1991, repris, revu et corrigé, dans Le métier d'instruire, dir.Laurence Cornu, CNDP, 1992, et en espagnol dans la Revista chilena de filosofia, traduction Humberto Giannini, Santiago de Chile 1992
- Direction du numéro spécial « Victor Cousin », introduction et article « Le baiser Lamourette de la philosophie », revue Corpus, numéro 18/19, 1991
- « Félix Ravaisson en sa thèse et en son temps », dans Les Etudes Philosophiques, mars 1993
- « Les têtes rondes du Globe et la nouvelle philosophie de Paris: Jouffroy et Damiron », dans Guizot, les Doctrinaires et la presse, sous la direction de François Furet et Dario Roldan, Fondation Guizot-Valricher, 1994, repris, revu et corrigé, dans la revue Romantisme, juin 1995, et dans El trabajo filosofico de hoy en el continente, Memorias del XIII Congreso Interamericano de Filosofia, Universidad Los Andès, Bogota, 1995.
- Victor Cousin. Le jeu de la philosophie et de l'Etat, L'Harmattan, 1995 (LIVRE)
- « Le Spinoza du Jardin des Plantes », dans Spinoza et la politique, préface de Humberto Giannini, Pierre-François Moreau et Patrice Vermeren, L'Harmattan 1996
- Présentation du « Rapport fait au nom de la section de morale de l'Académie des sciences morales et politiques sur le concours relatif aux écoles normales par Th.Jouffroy le 13 juin 1840 », dans Le Télémaque, numéro 5, février 1996
- Bibliographie récente sur Victor Cousin et l'éclectisme (en collaboration avec Jean-Pierre Cotten), dans Victor Cousin, homo philosophico-politicus, Kimé, Paris 1997
- « Victor Cousin, la doctrine illustre que la France a donné au monde et d'où est sortie la philosophie moderne, le progrès des temps et les besoins du XIX^e siècle », dans Descartes. Lo racional y lo real. Actas del Segundo Congreso Internacional de Ontologia, IV Centenario de Nacimiento de René Descartes, (1996), coordinador Victor Gomez-Pin, Henra Honar, Quaderns de Filosofia, Université Autonome de Barcelone, Bellaterra, 1999

- Direction du numéro « Jouffroy » et article « Le remords de l'éclectisme, précurseur de la synthèse de la philosophie et de la révolution ? Pierre Leroux, Proudhon et Ferrari lecteurs de Jouffroy », revue Corpus n°33, décembre 1997.

En collaboration avec Stéphane Douailler :

- Présentation de Joseph Ferrari : Les philosophes salariés, suivi de Idées sur la politique de Platon et d'Aristote et autres textes, Payot, collection Critique de la politique, 1983 (LIVRE)
- « El círculo de Tiza. La enseñanza de la filosofía », dans Tragaluz, Boletín de la Escuela de Filosofía de la Universidad de Humanidades y Arte de Rosario (Argentine) n°2 1990 (en espagnol)
- « Le passage du Rhin : la réception de Kant en France au XIX^e siècle », dans le Magazine littéraire, avril 1993
- « La déconstruction de l'actualité », entretien avec Jacques Derrida, dans la revue Passages, septembre-octobre 1993, traduit en anglais dans Radical Philosophy (Londres 1994), en espagnol dans El Ojo Mocho (Buenos Aires 1994) et Ideas y valores (Universidad de Bogota, 1995)
- « La démocratie, c'est fondamentalement l'égalité », entretien avec Jacques Rancière, dans la revue Passages, février-mars 1996, traduit en anglais dans Radical Philosophy (Londres 1996) et en espagnol dans Filosofías de la Ciudadanía, sous la direction de Susana Villavicencio, Hugo Quiroga et Patrice Vermeren, ediciones Homo Sapiens, Rosario 1999
- « L'oeuvre à sa place du professeur de philosophie « Jules Lagneau au terme d'un siècle d'institutionnalisation de l'enseignement philosophique », dans Jules Lagneau : Cours intégral 1886-1887, tome III, CNDP, 1997

En collaboration avec Christiane Mauve :

- « Félix Ravaisson, l'éclectisme et les disciples de Victor Cousin », suivi de Paul Janet : « La crise du spiritualisme », dans la revue Corpus, n°3 1986
- « Le passage de la ligne : politiques de la nationalité philosophique sur les deux rives du Rhin », suivi du « Jugement de Schelling sur la philosophie de M. Cousin et sur l'état de la philosophie française et de la philosophie allemande en général », dans les Cahiers du Collège international de philosophie, n°6 1988
- Correspondance Schelling/Cousin, dans la revue Corpus, numéro 18-19 second trimestre 1991

En collaboration avec Etienne Tassin :

- introduction à : Le partage des passions, contributions de S.Douailler, F.Ewald, G.Fraisse, G.Frigerio, M.Guillaume, O.Mongin, A.Pessel, J.Ree, C.Rutault, P.Vauday, Répliques contemporaines, Art éditions, Paris 1992

En collaboration avec Maurice Matieu :

- Préface à La Raison de l'Autre. Jean Borreil, L'Harmattan, Paris, 1996.

B) Les instruments de la philosophie

- Réédition d'ouvrages dans le **Corpus des oeuvres philosophiques de langue française**, éditions Fayard :

- Edgar Quinet : Le christianisme et la Révolution française (1984)
- François Guizot : Des conspirations et de la justice politique, suivi de De la peine de mort en matière politique (1984)
- Pierre Leroux : De l'Humanité (1985) (en collaboration avec Miguel Abensour)

- Pierre-Joseph Proudhon : De la Justice dans la Révolution et dans l'Église (4 volumes, 1990) (en collaboration avec R.F. ?renczi, G.Navet et B.Voyenne)
- Victor Cousin : Cours de philosophie. Introduction à l'histoire de la philosophie (1991)
- Théodore Jouffroy : Mélanges philosophiques (1997)
- Théodore Jouffroy : Cours de droit naturel (1999)

- Recueils systématiques

- La philosophie saisie par l'Etat. Petits écrits sur l'enseignement philosophique en France (1789-1900), Aubier, Bibliothèque du Collège international de philosophie, Paris 1988 (en coll. avec S. Douailler, C. Mauve, G. Navet, J.C. Pompougnac) (LIVRE)
- Philosophie, France, XIX^e siècle, sous la direction de S. Douailler, R.P. Droit et Patrice Vermeren, Le Livre de Poche, Paris, 1993 (LIVRE)
- L'identité philosophique européenne, sous la direction de Jacques Poulain et Patrice Vermeren, collection la philosophie en commun, L'Harmattan 1993 (LIVRE)

- Articles d'encyclopédies (en collaboration avec Stéphane Douailler) :

- « L'institutionnalisation de la philosophie en France » dans l'Encyclopédie philosophique universelle, Puf 1989
- articles « Bréhier », « Damiron », « Daunou », « Guizot », « Hubert », ibidem tome III Puf 1993
- articles « Corpus » et « Revues de philosophies », Universalialia 1988, repris dans le Bulletin de la Société américaine de philosophie de langue française, Université d'Illinois, USA, vol.1 n°1 1989

- Articles dans Philosophie, Lettre d'information de la Division de la Philosophie de l'Unesco :

- « De l'Unesco comme utopie philosophique et du programme de l'Unesco en matière de philosophie », n°2, octobre 1995
- « Un débat philosophique à l'Unesco : Jacques Maritain et le dernier recours de l'esprit humain », n°3, avril 1996
- « La philosophie des droits de l'homme et les conditions spirituelles du progrès et de la paix », n°4, octobre 1996
- « Une philosophe à l'Unesco » (sur Jeanne Hersch), n°6, octobre 1997
- « Une boussole mentale à l'épreuve de l'UNESCO : Roger Caillois », n°8, 1999

C) La pensée de l'Autre

- « Ferrari et les droits de la liberté », dans Giuseppe Ferrari e il nuovo stato italiano, Cisalpino, Istituto Editorial Universitario, Milan, 1992
- « Le typographe portugais juge de la philosophie européenne. Antero de Quental, Hegel et la France », dans L'idée d'Europe et la philosophie, CRDP Poitiers 1994
- « Santiago ou la philosophie hors de soi » (en collaboration avec S.Douailler), dans les Cahiers du Collège international de philosophie, n°8, 1989
- « La philosophie au Chili », dossier du Monde des Livres, 1990
- « De Berlin à Santiago du Chili », introduction au numéro « Comment tombent les dictatures » de la revue Raison présente, n°93, janvier 1990 (en coll. avec S.Douailler et Carlos Ruiz)
- « Le déplacement philosophique de l'Amérique latine », dans Les Lettres françaises, décembre 1992 (avec Jose Jara et Dario Gonzalez)
- « Sarmiento : on ne tue point les idées » (Le libéralisme politique français naturalisé latino-américain), précédé de « Philosophies de l'exil », introduction de la troisième partie du numéro de la revue Hermès numéro 10, CNRS, 1992
- Filosofias del exilio, (reprise en espagnol sous forme de LIVRE du dossier précédent, avec des textes inédits, sous la direction de Patrice Vermeren), Edeval/université de Valparaiso, 1993.
- « La comunidad de los iguales », dans Erdosain, Buenos Aires, automne 1994

- « La Filosofía, el Estado y la Revolución », dans la revue Ideas y valores de l'Universidad Nacional de Santa Fe de Bogota (Colombie), n°98-99 décembre 1995 , repris dans la revue Estudios Sociales de l'Universidad Nacional del Litoral (Argentine), n°12, 1997 et dans La Filosofía Francesa de hoy, Rodrigo Alvaay, Carlos Ruiz et Georges Navet (dir.), Dolmen-Hachette, Santiago de Chile, 1997.
- El sueño democrático de la filosofía. Amadeo Jacques, traduction en espagnol de Eduardo Rinesi, préface de Arturo Andres Roig, ediciones Colihue, Buenos Aires, 1999 (LIVRE DE POCHE) ; édition française : Le rêve démocratique de la philosophie d'une rive à l'autre de l'Atlantique suivie de textes d'Amédée Jacques, postface de Arturo Andres Roig, L'Harmattan, Paris 2002.
- « La filosofía en la encrucijada.. Encuentro bilateral entre filósofos franceses y cubanos », table ronde en collaboration avec Eduardo Torres Cuevas, Maria del Pilar Diaz Castanon, Alexis Jardines , Jorge Luis Aconda..., Debates americanos, Université de La Havane, numéro 3, janvier-juin 1997.
- « L'éclectisme à Cuba, l'utopie platonicienne et l'histoire politique de la philosophie », dans Utopía y experiencia en la idea americana, sous la direction de Eduardo Torres Cuevas, Université de la Havane, 1997.
- « Le conflit des traditions philosophiques françaises naturalisées cubaines et la question de l'émancipation politique », dans Felix Varela: Ética y anticipación del pensamiento de la emancipación cubana, Université de La Havane avec le soutien de l'Orcalc- Unesco, 1999
- « Felsefi Kisilik olarak Yurttas », dans Elli yillik deneyimlerin isiginda türkiye'de ve dünyada insan haklari, sous la direction de Ioanna Kuçuradi, Hacettepe Universitesi/UNESCO, Ankara, 1999
- « El ciudadano como personaje filosofico », dans El estado y la fuerza, UIS, Bucaramanga (Colombie), 1999, repris sous le titre : « Le personnage philosophique du citoyen », dans La Mazarine, Paris, hiver 2000
- "Napoleon y Bolívar, o las virtudes del Libertador", Ciudadanos, Revista de Critica Política y Propuesta, n°7, Buenos Aires, 2003, et Al Margen, n°2, Bogota, juin 2002.
- « Igualdad, comunidad, emancipación » dans Educación: Rasgos filosóficos âra una identidad, sous la direction de Graciela Frigerio, avec des contributions de Laurence Cornu, Stéphane Douailler, Etienne Tassin, Buenos Aires, Argentine, ediciones Santillana, 2002 (LIVRE) (repris en arabe dans El Hiwar el Fikri, Université de Constantine (Algérie), 2002.
- « D'une rive à l'autre du Rio de La Plata », Magazine Université Paris 8, Juin 2004, n°5

En collaboration avec Susana Villavicencio :

- « L'homme médiocre. Le psychiatre positiviste, la simulation de la folie et la constitution de la citoyenneté par la science et l'éducation en Argentine au début du vingtième siècle », en français dans Le Télémaque, numéro 11-12, mai 1997 en espagnol dans Cuyo, Anuario de Filosofía Argentina y Americana, Mendoza, volumen 15, año 1998
- « L'Etat et l'Université d'une rive à l'autre de l'Atlantique », dans Le Télémaque numero 13, mai 1998, dans Filosofías de la Universidad y conflicto de racionalidades , Francisco Naishtat, Ana Maria Garcia Raggio et Susana Villavicencio comp., Colihue, Buenos Aires, 2001, et dans Eidos, Revista de Filosofia de la Universidad del Norte, Baranquilla n°1 2003
- Filosofías de la Ciudadana. Sujeto Político y Democracia, Hugo Quiroga, Susana Villavicencio, Patrice Vermeren (ed.), avec des contributions de Jacques Rancière, Francisco Naishtat, Georges Navet, Susana Villavicencio, Geneviève Fraisse, Etienne Tassin, Isidoro Cheresky, Laurence Cornu,, Ana Maria Garcia Raggio, Hugo Quiroga, Silvana Carozzi, Stéphane Douailler, Gerard Raulet, Patrice Vermeren, avec le soutien du CNRS et du CONYCEC, Rosario, Argentine, ediciones Homo Sapiens, 1999 (en espagnol) (LIVRE).

En collaboration avec Anaisabel Prera-Flores :

- Philosophie de la culture de la Paix, préface de Federico Mayor, L'Harmattan (LIVRE) Paris, 2002, Fundacion Cultura de Paz, Madrid, Espagne 2002

- Discours pour la remise du titre de Docteur Honoris Causa de l'Université Paris 8

- Hommage à Humberto Giannini (Chili), 1999
- Hommage à Marilena de Souza Chaui (Brésil), 2002
- Hommage à Antanas Mockus (Colombie) et Cornel West (USA), 2004

Dernières publications

- Un gendarme aux colonies, mémoires de Henri Vermeren commentés par Patrice Vermeren, Albin Michel, 2003 (LIVRE)
- " Droits de l'homme et citoyenneté", dans L'Argentine aujourd'hui, sous la direction de Diana Quatrocci-Woisson, Tiempo-Le Félin, Paris 2003
- La philosophie saisie par l'UNESCO, préface de Pierre Sané, Unesco 2003 (LIVRE)
- " Théories de la violence et politiques de la mémoire" (en collaboration avec Georges Navet), revue Topiques, n°83 septembre 2003, traduction en espagnol dans Cuadernos de Filosofia, Universidad Nacional de Rosario/Homo Sapiens, n° 1, 2004
- Philosophies des mondialisations, sous la direction de Jordi Riba et Patrice Vermeren, Paris, L'Harmattan , 2005 (LIVRE)
- « Le Hegel de Cousin », dans Hegel et la France, sous la direction de Ulrich Johannes Schneider, Suhrkamp, Berlin, 2007, version espagnole dans Cuadernos Filosoficos, Rosario, janvier 2009.
- « La preuve philosophique », dans La preuve, sous la direction de Catherine Puigelier , préface de Alain Plantey, avant-propos de Jean Foyer, Economica, 2004
- « Les philosophes de Paul Groussac », revue La Biblioteca , Biblioteca Nacional, Buenos Aires, octobre 2004
- « La philosophie comme acte de résistance » (sur Jacques Derrida), Le Monde, 12 octobre 2004 ; « Una filosofia cosmopolitica », (sur Jacques Derrida) N/Clarín, Buenos Aires, 16 octobre 2004 ; « Reafirmar la filosofia », (sur Jacques Derrida), Revista Arjé, cultura y ciencias sociales, Montevideo, n°3 juin 2005.
- « Jacques Derrida, la langue française et l'écriture de la philosophie », Label France, Ministère des Affaires Etrangères, janvier 2005
- « Le moment « Derrida » de la philosophie française contemporaine, la démocratie à venir et la question du droit », dans l'Etat de droit saisi par la philosophie, sous la direction de Fathi Triki, AUF-Tunis 2005 ; en langue espagnole dans Pablo E.Savin (comp.) : 5tas Jornadas Nacionales de Filosofia y Ciencia Politica, Ediciones Suarez, Mar del Plata 2006 pages 227-236 ; « La democracia por venir y la cuestion del derecho. Un homenaje a Jacques Derrida (1930-2005), Buenos Aires, Ciudadanos, n°10, invierno 2006
- Paul Groussac, la lengua emigrada, en collaboration avec Horacio Gonzalez, Colihue, Buenos Aires, 2007 (LIVRE)
- El Juego de la Filosofia y del Estado, traduction de Maria del Pilar Diaz Castanon, Homo sapiens, Rosario, Argentine (LIVRE), 2009.
- « Une vie philosophique. Sartre, l'opprimé et la philosophie de la révolution (Alain Badiou lecteur de Jean-Paul Sartre) », dans J.P.Sartre : una filosofia del compromiso, Santiago de Chile, editorial Arcis, 2005 ; version en langue espagnole dans : Sartre, Actualidad de un pensamiento, préface de Horacio Gonzalez et Patrice Vermeren, Buenos Aires, Colihue, 2006, et dans Al Margen, Bogota, n°14 septembre 2005, et Sartre y la cuestion del presente, Patrice Vermeren y Ricardo Viscardi (comp.) Universidad la Republica, Montevideo, 2007
- « La philosophie et son passé », dans Miguel Abensour, Alain Badiou, Geneviève Fraisse, Patrick Vauday, Patrice Vermeren : Voces de la filosofia francesa contemporanea, préface de Horacio Gonzalez et Patrice Vermeren, publié avec le soutien de l'Ambassade de France, Buenos Aires,

Colihue 2005 ; En langue française dans La philosophie et le(s) problème(s) du présent, Paris, UNESCO, 2005, pages 31-65 , et dans L'agir philosophique dans le dialogue transculturel, Jacques Poulain, Hans-Georg Sandkühler et Fathi Triki (éd.), L'Harmattan 2006 pages 173-196 ; traduction en langue tchèque : « Filosofie a jeji minulost » dans Filosoficky Casopis, Filosoficky Ustav Akademie Ved Ceske Republiky, n°1 , 2006 Rocnik 54.

- « Une autre république ? Du nouveau sur la Révolution Française », Desencuentros, revista internacional de analisis educativo y social, Michoacan, n°10, septembre-décembre 2004 ; repris dans Cahiers critiques de philosophie, Université Paris VIII, n°1 juin 2005.
- « Existe-t-il une philosophie latino-américaine ? », UNESCO, Paris, 2006, pages 5-17 Pensée démocratique et philosophie politique, sous la direction de Laura Brondino, Jorge Dotti et Patrice Vermeren, Actes du Colloque organisé par l'Université de Buenos Aires et l'Université Paris 8, L'Harmattan, 2006 (LIVRE)
- « La enseñanza de la filosofía en Francia en cuestion : notas desde Foucault, Derrida y Rancière », dans W.O.Kohan (comp.) : Teoria y practica en filosofía con niños y jóvenes, Ediciones Novedades Educativas, Buenos Aires 2006.
- « Las lecciones de Luis-José de la Peña, el ingenioso Laromiguière antes la revolucion eclectica y el compromiso de la filosofía con el estado liberal-republicana naciente en la Argentina », revista Cuyo, Mendoza, n°23, 2006
- La philosophie déplacée. Autour de Jacques Rancière., textes réunis par Laurence Cornu et Patrice Vermeren, Horlieu éditions, 2007 (LIVRE).
- « Le déplacement de la philosophie, le non-lieu de la démocratie et la langue de l'émancipation (Arendt, Platon, Kant - Abensour, Badiou, Rancière), Cuadernos de Filosofía, Universidad Católica de Valparaíso, vol.3, 2008 ;
- Inactualidad del Bergsonismo, Horacio Gonzalez, Valentine de Boiriu, Patrice Vermeren comp., Buenos Aires, Colihue 2008 (LIVRE)
- « Le postulat de l'égalité et la démocratie à venir », Diogène, UNESCO, n°220, octobre 2007.
- « Un anthropologue prolétaire ? », Gerard Althabe : Entre varios mundos, Valeria Hernandez y Maristella Svampa, Buenos Aires, Prometeo, 2008
- « Variaciones sobre el comun », Educación : posiciones acerca de lo comun, Graciela Frigerio, Gabriela Diker (comps), del instante, Buenos Aires 2008, traduction en portugais : Filosofia, aprendizagem, experiencia, Siomana Borba, Walter Kohan, orgs, Autentica editora, Belo Horizonte, 2008.
- « 1949 : déclin et mort du bergsonisme ? », Cahiers critiques de philosophie, Université Paris VIII, décembre 2008.
- « Democracia, filosofía y emancipación », Grafías filosóficas, Olga Grau y Patricia Bonzi editores, Catedra UNESCO de Filosofía, Universidad de Chile, Santiago, 2008.
- Alejandro Bilbao y Patrice Vermeren (comp.) : Política, Ficción, Sujektivación : Figuras de lo Humana, Ediciones Universitarias de Valparaíso, 2008 (LIVRE).
- « Apuntes sobre ciudadanía, democracia y mundialización », Foro Ecumenico Social n°5, 2008.
- Repensando el siglo XIX desde América Latina y Francia, Marisa Muñoz y Patrice Vermeren editores, Colihue, Buenos Aires 2008 (LIVRE) Levi-Strauss y el pensamiento contemporáneo, Alejandro Bilbao, Stephan-Eloise Gras y Patrice Vermeren (ed), Colihue, Buenos Aires 2009 (LIVRE)

À paraître (manuscrits remis à l'éditeur)

- Préface à Jose Ingenieros : L'Université de l'avenir, suivi de : Les directions philosophiques de la culture argentine, en collaboration avec Susana Villavicencio, L'Harmattan (LIVRE)
- El error, el concepto, lo viviente. Georges Canguilhem en la filosofía francesa contemporánea, Ediciones PUC Valparaíso (LIVRE)
- « L'ambitieux Lerminier », revue Corpus, numéro spécial Lerminier, dir. G.Navet.